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創造可能
口述／林冠伶 臺北慈濟醫院藥事品質管理組組長

慈濟傳播人文志業基金會中文期刊部出版

如果說，今天我有一點小小的成績，那要感謝的是就讀嘉南藥理大學時，教導我

的劉朝榮教授。當年，我以專題生的身分，跟隨劉教授進行學術研究。沒想到經過

一段時間後，劉教授即擬了「I-domain蛋白表達之基因工程研究」這個題目，讓我
去探討抗凝血藥物的研發。

我積極投入實驗，在劉教授的指導下，完成這篇研究報告。隨後，劉教授幫我報

名當年的生物醫學年會，鼓勵我上臺做口頭發表。

少不更事的我傻傻應允，之後才得知，上臺報告的都是碩士或博士班的學長。當

時我只是個二技的學生，知道要上臺報告，壓力真的很大。後來，轉念一想，既然

準備了，就上臺報告，算是給自己一個經驗吧！

沒想到，我的報告甚獲評審青睞。這對我來說，除了是肯定，更是鼓勵。也因為

有這次經驗，我更加確立自己的人生目標，就是凡事要努力，才會有收穫！

-------------------------------------------------------------------------------------------------

畢業後，我以這次專題研究的成果，高分甄試上成功大學藥理研究所。雖然高分

錄取，且在班上的成績名列前茅，臨床研究卻做得很不順利。幾經思考，我決定休

學。

輾轉得知劉教授受聘至慈濟醫學院教學，思及恩師當年的提攜，我決心追隨劉教

授的腳步，轉學考進慈濟醫學院，攻讀藥理暨毒理學研究所。在系上老師及劉教授

的悉心教導下，我順利從慈濟大學畢業，並以第一名成績，獲得上人親自頒發的最

佳學科獎殊榮。

回顧求學歷程，前後十年都在臺南念書，研究所又到花蓮就讀，離鄉十二年，畢

業後，正巧大林慈濟醫院啟業，回鄉服務是我最佳的選擇。在大林慈院藥劑科服務

一年多，與先生論及婚嫁，才轉往臺北慈院服務，轉眼至今已八年。

很慶幸的，來到臺北慈院後，我遇見一位非常好的主管――吳大圩主任，每當面

臨困難或瓶頸，他會帶領我們一起尋求解決辦法；即使無法解答，也會尋求其他科

別的同仁協助。
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我非常感謝在我求學、就業期間，影響我最深的恩師與前輩――劉朝榮教授與吳

大圩主任。

劉教授是個治學認真、教學嚴謹，自我要求極高又為人謙和的老師。從跟隨他做

研究開始，遇到任何問題，均以深入淺出的方式，讓我學習思考。他會一個問題接

一個問題考問我，每一個問題都使我在專業研究與探討上，有更深一層的啟發。

吳大圩主任為人客氣、謙和，專業知識豐富，會充分授權給下屬。如果下屬遇到

困難，也願意挺身而出，成為我們的後盾。我在推動企畫案或撰寫論文時，吳主任

不僅是我請益的對象，更是我為人處事上可以努力學習的典範。

劉教授與吳主任的共通點，即是做研究時，對於化驗數據、樣品比對與採樣標準

等等，要求都十分嚴格。

劉教授曾說：「研究絕不能造假，因為別人會以相同條件複製實驗。萬一被發現

造假屬實，在這個專業領域將身敗名裂！」因此，我所有的研究數據和採樣，一定

親力親為，不會抄襲或造假數據，更沒有模糊的空間。

從前，進入實驗室做實驗，是令我感到頭痛的事，深怕實驗失敗或結果不如預期。

然而，劉教授告訴我們：「失敗是必然的。實驗失敗，表示我們的推論不正確。」

有時，實驗報告呈現相反的結果，反而應該感到高興，因為從中又發現有趣的新事

證，多了一項值得研究的事情。

臺北慈濟醫院成立「正確用藥教育資源中心」，林冠伶（手持麥克風）與同仁向民眾講解正確用藥觀

念。攝影／陳振顯
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我一直是個行動派的人，如果有想法或案子，便會研擬報告，遞交企畫書給主管，

獲得主管的支持與肯定後，就全力以赴。執行個案，假使面臨困難，也會向主管求

助。感恩吳大圩主任，從不吝以專業知識及經歷指導我們，讓我推動的案子都能成

功實行。

兩、三年前，我推動藥品二維條碼時，靈感來自於報紙上刊登的商品條碼，這個

創新的產品，讓民眾得以透過手機或資訊產品，了解許多事情的脈絡。

受到啟發的當下，我即刻聯想到，這個現代的產物，應該可以應用於醫院藥學部

的藥品資訊管理，以及正確的用藥衛教上，讓來院的民眾領藥後，憑著藥袋上的條

碼，用智慧型手機掃描，就能了解用藥的安全須知與正確的藥品資訊。

針對沒有使用智慧型手機的民眾，我們也在醫院一樓大廳裝設一臺掃描機，民眾

透過掃描，即可獲知藥品的所有資訊。

向吳主任提出構想後，不僅獲得主任的支持，也感謝藥學部與其他科室同仁的協

助，這個案子才能推動起來。例如資訊室即運用他們的專業，在藥袋製作時，直接

印上條碼。推動後，發現隨著民眾對自身用藥知識的需求，掃描機的使用頻率愈來

愈高，顯示用藥安全與資訊已深入民眾心裡。

這個跨科室的企畫案，可謂醫界創舉，不僅於二○一二年在印尼峇里島舉行的亞

洲藥學會上，獲得評審們的青睞，在院內創新醫療委員會比賽也榮獲獎項，說明了

二維條碼對病人用藥資訊的提供，有其重要與必要性。隨後，多家醫院也開始跟進。

另一項，是推動管灌病人的用藥安全措施。通常，藥師調配藥物時，無法面對面

接觸病人，也無法從醫師處方中判斷病人的用藥需求。例如，有些藥物不能研磨，

研磨後會喪失藥效，甚至產生副作用。面對需要服用管灌藥物的病人，護理師和藥

師間就會增加許多困擾。

與吳主任研究後，我們尋求資訊室的協助，利用病人向營養室洽訂餐食時，由電

腦中直接輸入病人目前的進食狀況及用藥資訊，藥師就可從電腦中判讀病人是否需

要調配管灌藥物。

這不僅維護病人使用藥物的權益及安全，也讓藥、護之間省卻了不必要的病情溝

通，使病人在第一時間獲得最直接也最優質的服藥品質。

這個案子推動得十分順利。二○○九年，於臺灣臨床藥學會口頭論文競賽榮獲佳

作；二○一○年，在葡萄牙里斯本的醫院藥學領域壁報論文競賽，獲得世界藥學年

度論文競賽首獎。 
榮耀是所有參與同仁共同努力的成果，也是一次次合作經驗與默契的累積。對我

來說，得獎雖是鼓勵，卻也是鞭策，鞭策自己不斷向前，鼓勵自己要自我超越。

我是一個閒不下來的人，證嚴上人曾說：「分秒不空過，步步踏實做。」這句



人醫心傳2014.1265

話深深影響著我。坐月子及請育嬰假期間，除了利用空檔讀書，也完成了一篇論文

――糖尿病的癌症風險與 metformin（藥名）的治療影響。
每天上班時間已經很緊湊，只能利用零碎時間做自己的事。自從生了小孩後，屬

於我的時間更是支離破碎，往往要等到哄孩子睡了，才是我自修的時間，每天睡前

一小時的閱讀，我非常的珍惜，因為如果沒有精進自修，會讓自己失去追求進步的

動力。

在通往藥學部的辦公室，有這麼一句靜思語：「不要把陰影覆蓋在心裏，要散發

光與熱，生命才有意義。」這句話深深影響著我，也願與人共勉――時時把握時間，

做有益人群的事。

「不要小看自己，因為人有無限可能。」這句話我一直奉為圭臬。當初如果不是

劉教授的指導與推薦，我一個二技生，怎麼也無法與碩、博士班的學長們競爭；而

假使當時我退縮了，往後的表現應該就不是現在的我。

因為勇於接受挑戰，也事先做好功課，當站上人生舞臺時，我自然多了一番自信，

這分自信也讓我的表現更加稱職。 （整理／高玉美）

編按：《準備好就有風景》為慈濟基金會教育志業二十五周年專書

林冠伶（右一）感謝劉朝榮教授（第二排左二）的提攜與指導，讓她一生受益。（照片／林冠伶提

供）


